



EL AVISADOR

SEMANARIO INDEPENDIENTE
ATRASADO, 50

NUM. SUELTO, 10 CENTIMOS.

REDACCIÓN:
Calle de Rentería Reyes, núm. 1
No se devuelven los originales

DIRECTOR
D. Fermin Hernandez

ADMINISTRACIÓN
Se suscribe en la imp. de Fermin Hernandez
Calle de Rentería Reyes, núm. 1

ALMANAQUE
BAILLY-BAILLIERE
De venta en esta imprenta.

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS
El Alba
GIJON
Capital social 4.000.000 de pesetas
Esta sociedad contrata toda clase de seguros en los ramos marítimos, contra incendios y de valores á primas sumamente económicas.
Pídanse detalles y condiciones á
Don José Conejo
AGENTE EN SANTONA

Calendarios
Gran surtido en calendarios de pared desde 50 céntimos en adelante.
Almanaques religiosos de varias clases. Tacos sueltos de todos tamaños.
De venta en la imprenta y librería de este periódico.

Gabinete Médico-quirúrgico
DE
ENRIQUE SALESA
INSTITUTO RUBIO
Tocólogo de Madrid por oposición
Especialista en partos y enfermedades de la matriz.
CONSULTA TODOS LOS DIAS
DE 11 Á 1
Plaza de la Constitución
SANTONA

ALMANAQUE DE LA ILUSTRACIÓN
ESPAÑOLA Y AMERICANA
De venta en esta imprenta.

TESTIMONIO DE GRATITUD

En la «Gaceta de Madrid» correspondiente al 16 del actual, se publica el anuncio de la subasta para la adjudicación de las obras del dragado del puerto de Santona, en virtud de lo dispuesto por la Real orden de 17 de Diciembre último.

La subasta tendrá lugar el día 5 de del próximo mes de Marzo, á las trece, y en los términos prevenidos por la instrucción de 11 de Septiembre de 1896, en Madrid, ante la Dirección general de Obras Públicas, situada en el local que ocupa el Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas, y en el Gobierno Civil de la Provincia de Santander.

¿Hará falta añadir algo á esto en demostración de la actividad de nuestro Diputado, Excmo. Sr. Duque de Santona? No solo trabajó con fé y entusiasmo hasta ver realizado lo que era una necesidad imperiosa para esta Villa, y conseguir que en el Consejo de Ministros se aprobara la subasta para la adjudicación de las obras, sino que después, ni corto ni perezoso, puso en juego todas sus muchas influencias (conocedor, como es, de lo que en las altas esferas sucede, y sabiendo que, si no se les mueve, todos los asuntos, por desgracia, duermen el sueño de los justos en los centros y dependencias ministeriales) para que el anuncio de la subasta saliera en la «Gaceta» y se fijara un corto plazo para llevarse á cabo. De no ser así, y de no haber procedido el Duque de Santona con su acostumbrada actividad, Dios sabe si, á pesar de estar acordado en Consejo de Ministros, no hubiéramos llegado á ver limpia la dársena y dragado el puerto, porque precisamente en Santona tenemos pruebas de que no siempre se realiza lo que los Consejeros responsables acuerdan.

Por este nuevo e importantísimo servicio prestado é Santona por su

digno y trabajador Diputado, EL AVISADOR, haciéndose eco del unánime sentir del pueblo, envía á D. Juan Manuel Mitjans y Manzanedo el testimonio sincero de su agradecimiento, teniendo que añadir este nuevo favor á los muchos que debe á la ilustre familia del inolvidable fundador del Colegio de San Juan Bautista, y benefactor incansable de esta Villa.

CARTA ABIERTA

Sr. Don Enrique Maquieira
Chafarinas

Mi muy querido amigo: Aunque, como V. habrá visto, he dejado casi por completo de emborronar cuartillas para este semanario, quiero corresponder á su recuerdo con unas cuantas líneas que procuraré no estén impregnadas de aquella *higadilla* que tanto le daba en que pensar cuando compartimos la labor de llenar EL AVISADOR con las producciones de nuestro ingenio. (!)

Nada más natural que guardar gratos recuerdos de los sitios donde ha ido uno dejando la vida, donde se han contraído amistades, y muy natural también que deseemos saber lo que pasa en esos lugares.

La monotonía propia de la vida en los pueblos pequeños tiene en este cierta compensación en la mudanza continua de amigos más ó menos íntimos, en la novedad de ver caras extrañas periódicamente ó poco menos y en la nueva orientación que ha tomado el Ayuntamiento de esta Villa (no sé si es *heroica*, me parece que nunca dió motivos para que la aplicaran ese mote) orientación que á V. le será muy simpática; pero yo mucho me temo que dé al traste con esa monotonía y con nuestra tranquilidad.

En una carta *cerrada* le podría decir sinceramente lo que pienso; en esta, que ha de leer el público, no me atrevo, y tal vez no me lo consentiría el dulzarrón *Ferdinandus*.

Bástele saber que todos son republicanos; unos francos, otros encubiertos y ya sabe V. que si yo guardo toda clase de consideraciones á las personas no me pasa lo mismo con las ideas; y á la que los nuevos ediles representan la tengo atravesada y no la puedo tragar.

Y lo mismo que á mí le pasa á nuestra primera autoridad, quien por ciertas cosas que ya han principiado á amañar esos señores,

creo que dejará pronto de estar al frente del Municipio.

Casi al mismo tiempo que la elección de este Ayuntamiento se verificó la creación de una nueva asociación llamada «las catequistas», señor as que han renunciado á su posición, brillante para muchas, para dedicarse á la poco agradable y nada agradecida tarea de cristianizar á este pueblo.

Me parece verle sonreír con cierta incredulidad y... paso á otra cosa.

Para probarle, amigo Maquieira, que aquí no vamos á la zaga en nada que represente movimiento y vida, le doy la noticia de que así como en las capitales se han formado robustas asociaciones republicanas y brías juvenudes carlistas, como ejércitos que se preparan á disputarse los restos de esta carcomida monarquía, en este pueblo está en proyecto la formación de una sociedad de jóvenes, cofradía, congregación, ó como quiera llamarsele que, ó mucho me engaño, ó ha de emular las gloriosas tradiciones, las inenarrables hazañas de los Luises en pró del Altar y del Trono.

¡Quien sabe amigo Maquieira, si así como la reconquista empezó en las montañas de Asturias al grito de guerra de Pelayo, estos nuevos cruzados comenzarán la regeneración de la España actual en las cumbres del Buciero! ¡Quien sabe!

Los amigos á quienes menciona en su romance, hecho con la *difícil facilidad* propia de V., están como siempre: Mediano es un milagro vivo de estabilidad en este país de tantos vientos; Conejo, no es tal, es un odre, un rollo de manteca, una cuba con ojos, ya no anda, rueda; Granullaque tan «simpaticón» (en algo ha de merecer el aimentativo); D. Benigno tan... suave: *Ferdinandus*, tan diplomático y Dámaso tan «aperreado».

Los demás lo mismo que siempre también; unos, amando viento en popa; otros rabian-do idem, idem, y todos con esperanzas de mejorar de suerte... cuando nos caiga la lotería.

Nada, que si viniera V. por aquí otra vez, y conste que me alegraría darle un abrazo (no obstante sus bromas que ya pasaban de ligeras) podría repetir aquello de «Todo está igual, parece que fué ayer».

Sabe V. que le aprecia de veras su affmo. y cordeligionario

JOSE LAIN

Santona 24 de Enero de 1904.

RESPUESTA

Para el amigo Plata

Gracias por su felicitación. Lef, es decir, comencé á leer su carta y enseguida miré la fecha del periódico (27 de Diciembre), me escamé, lo confieso, á causa de la proximidad del 28; pero al ver después la firma de V. rechacé toda idea de guasa húngara.

No he leído «El tren». Aunque padezco la chifladura de leer mucho, no hay por aquí ocasión de dedicarse á tales pasatiempos. Figúrese V. viviendo en Chafarinas, en este peñasco africano donde no se enciende luz en las calles mas que tal ó cual noche, donde no se recibe correo mas que una vez á la semana y donde se malgasta una vida puramente animal sin mezcla alguna de manifestaciones intelectuales (como habia de enterarme de la metamorfosis, resurrección ó lo que sea de «La Madrastra»?

¡Pobre obra! fué escrita para aficionados, para ser hecha en Santoña, en ese rincón de la Montaña; soplaron sobre ella, apenas nacida, vientos de envidia, huracanes de encono y hubo ¡pásmese V. hasta guerra de faldas y chismorreos ruines que dieron por resultado la suspensión del estreno.

Yo—á Dios gracias—soy testarudo como un alemán; aguanté aquel chubasco en el que los unos se negaban á trabajar en el teatro, alegando haberlo hecho antes, otros me desollaban á lo Clarín como si mi intento fuera el de sentar plaza de Echegaray y hasta las damas hacían guerra; enfundé el manuscrito con la santa intención de hacerlo estrenar aun sabiendo que habia de fracasar y aún á riesgo de la más espantosa derrota, contra todo y contra todos, antes que dárles el gustazo de verme humillado, á los caritativos causantes de mis tropiezos.

Cayeron (y digo cayeron porque los desgraciados caen siempre) en Santoña unos cómicos de la legua á los que por azares de amor se unió un muchacho bastante buen artista y á quien sus malandanzas amorosas empujaron allí en pos de su ideal.

¡Aquella fué la mia! ¡iba á rabiarse la jefa del movimiento hostil! ¡¡¡¡podia ya hacerles tragar á mis amigos el dramita!!!!

Se leyó la obra: pasé las de Cain; la característica me hizo sudar tinta para conseguir de ella que pronunciara «alud»; sustituí esta palabra por «avalancha» y el día de la función tuvimos ensayo de pronunciación de la mencionada palabreja.

En fin, amigo Plata, la obra se representó; el galán estuvo pasadero, el barba bien y el primer actor inmejorable. La benevolencia de la mayoría y el innecesario afecto que me profesaban mis compañeros hicieron gustar la delicia del triunfo, no exento de pinchazos por parte de los de los de la conjura.

Todos estos recuerdos desfilaron por mi mente cuando lei su artículo, y con los recuerdos volvía ver de nuevo á Santoña, ese rincón donde nació mi hijo y donde aun—feliz! yo—quedan unos cuantos amigos que se acuerdan de mi insignificancia y de aquella obra mia, condenada por su autor al encierro perpétuo entre todos los papeletes donde van quedando mis amarguras y goces de ayer, mis trabajos del presente y mis esperanzas para el porvenir.

ENRIQUE MAQUEIRA

Isla de Isabel 2.ª II-1-904.

TALENTOS QUE SE PIERDEN

En este famoso siglo del progreso, una de las ramas sociales mas importantes para llegar á conseguirle, se halla en completa decadencia; esa rama es la enseñanza.

Son tan grandes los gastos que hoy exige la educación de los jóvenes, que necesitan las familias tener muy repleto el bolsón para afrontar la difícil empresa de dar carrera á sus hijos. La clase media se vé casi imposibilitada para conseguirlo, pues si sus hijos pasan de tres, no hay presupuesto posible.

Los libros se venden á precios exorbitantes; las matriculas son elevadísimas; los viajes muy caros y los años de estudio muchos; así que muchos jóvenes de la respetable clase media, que llegarían á ser verdaderos talentos, se oscurecen en un destínulo ó se mueren respirando el polvo de un almacén.

De la clase obrera no hablemos; esa tiene cerradas por completo las puertas de la ciencia, y lo más que puede permitirse es la primera enseñanza y esa no muy completa, pues cuando el niño llega á los 12 años tiene que abandonar la escuela, para ayudar con su trabajo á sostener la familia; en esta clase se pierden todas las inteligencias: ¿quién duda que muchos de esos jóvenes que viven del trabajo material pudieran llegar á ser verdaderas lumbreras de la humanidad?

No olvidemos á los desheredados que por no tener, ni hogar tienen; para ellos no hay escuelas, no hay nada; los dejamos abandonados, como si carecieran de razón, como seres sin inteligencia; ¿quién duda que entre ellos se pierden verdaderos talentos por falta de medios para entrar en el cultivo de la ciencia?

Imperios poderosísimos hubo en la antigüedad que se ocuparon con gran ahinco en poner la cultura al alcance de todas las fortunas, sacando así de la nada talentos que reportaron grandes beneficios á su patria y á la humanidad; no nos entretenemos en estos ejemplos por demasiado conocidos de los que hayan leído la historia; en la de España los tenemos á granel.

No podrán encontrar análogos ejemplos las generaciones que nos sucedan; en los tiempos que corremos, para llegar á ser intelectuales primero hay que nacer rico y es muy difícil que la providencia sea tan pródiga, y tan miserable al mismo tiempo, que nos dé el escalón que hemos hecho necesario por nuestro egoísmo, para llegar á la cumbre intelectual.

Ya pasaron para no volver aquellos tiempos en que el último monaguillo de la Catedral de Toledo llegaba á ocupar el sitial del gran Patriarca de las Españas; eso lo vimos en el siglo pasado como último destello de pasadas glorias.

No cabe duda que una de las grandes causas de nuestra decadencia es el paralelo que siguen nuestros terrenos y nuestras inteligencias; unos y otras permanecen incultos sin prestar á la humanidad su concurso material é intelectual, y necesariamente esa falta tiene que notarse en la riqueza material y en el progreso intelectual de los pueblos.

No há mucho tiempo que el Japón, percatado de su atraso en el mundo intelectual,

enviaba á los centros de enseñanza Europeos lo mas floreciente de su juventud, sacado de todas las clases sociales, á respirar en la culta Europa el aire vivificador de la ciencia; aquel gobierno tan sábio, pagaba los gastos necesarios para el cultivo de las inteligencias, concedor sin duda de los mejores beneficios que reportarian todos los jóvenes á su madre patria.

Los resultados no se han hecho esperar; en 20 años de continuo trabajo se ha colocado aquella nación á la altura de sus maestros, hasta tal punto que hoy la vemos tan fuerte y venturosa, que se pone al frente de la inmensa Rusia, haciendo temblar su poder, y limitando sus aspiraciones en Corea.

Ejemplo digno de ser imitado por los gobiernos españoles es el que acabamos de citar, pues si faltos de cultura estaban los Japoneses, no lo estamos menos nosotros; nuestras estadísticas hablan bien claro, diciéndonos que son muchos los analfabetos, pocos los intelectuales, y no muchos los que á medias leen el idioma pátrio.

No basta con proteger la enseñanza aumentando el sueldo á los maestros; es necesario llegar más arriba; se impone la selección intelectual entre todas las clases sociales; hay que proceder á la busca de buenas inteligencias, colocadas en el ambiente del progreso, y luego, recoger su fruto como hace el Japón.

El procedimiento es bien sencillo; basta la fundación de centros de enseñanza gratuitos, donde acudan los jóvenes á recibir la primera enseñanza; en ellos se hará la elección de los más aventajados en aplicación é inteligencia; una vez escogidos, encárguese la nación de sufragar los gastos de aquellos que carezcan de medios, dedicándolos á aquellos estudios que estén en armonía con sus aptitudes.

Así conseguirá esta nación decadente levantarse airosa y resolver el problema de la vida nacional hoy tan oscura. Así sacaremos del olvido esa multitud de talentos destinados á perderse, consiguiendo el florecimiento de las ciencias y letras, hoy tan decaídos por falta de cultivadores.

X. X.

Santandea y Enero 904.

COMUNICADO

Director de EL AVISADOR

y Sr. mío y amigo: Espero de la indulgencia de esa redacción se sirva ordenar la inserción de las siguientes líneas en el próximo número del periódico.

Quisiera á escribirle la necesidad de rectificar algunos errores contenidos en el artículo titulado «Al Sr. Administrador de Correos» que vió la luz en el número del 10 de los corrientes, errores sin duda debidos á haber sido sorprendida la buena fé de esa redacción con informes inexactos.

Procuraré concretarme lo mas posible en esta rectificación que solo mira á dejar en su lugar la verdad de los hechos.

1.º No es exacto que la correspondencia se trajera á esta villa en un viejo y desartado vehículo, como en el suelto se afirma, pues sé traía en un tilburí que fué construido aun no hace un año, en Abril lo haré, según puedo acreditar á velo.

2.º No es menos exacto que la corres-

pondencia haya venido nunca mojada ni sucia de barro, ni mal puede suceder esto cuando siempre se trae en sacos bien cerrados, que solo en esta administración se abren.

3.º Es cierto que el cochecillo de conducción de la correspondencia sufrió un día el percance de la rotura de una rueda, pero esta es una averia imprevista, un accidente casual á que está sujeto todo carruaje, sin que de ello pueda compararse á nadie.

4.º Pero si es exacto lo de la rotura de la rueda, no lo es de que sufriese la correspondencia perjuicio alguno, ni lo de que fuese traída á hombros, sino conducida por el mismo caballo que tiraba del cochecillo.

5.º Y desde entonces la correspondencia es conducida lo mismo que antes con todo cuidado, seguridad y regularidad, según puede acreditarse debidamente.

MANUEL QUIROGA.

NOTICIAS

La Conferencia de Sras. de San Vicente de Paul establecida en esta villa ha distribuido entre las pobres enfermas amparadas por la misma durante el año 1903 los socorros siguientes: Carne 518 libras; Pan 448 id; Patatas 216 id; Alubias 25 id; Aceite 18 id; Chocolate 18 id; Arroz 6 id; Vino ajerezado 18 botellas; Huevos 21 docenas; Leche 2200 cuartillos; Camisas 5; Sábanas 4; Jergones 2; Trajes 2; Mantones 2; en estos socorros se han gastado 829 pesetas con 3 céntimos.

En la Casa Ayuntamiento se está confeccionando por la Comisión de Policía la lista de las familias pobres que han de ser asistidas gratuitamente por el Médico municipal y á quienes se facilitará también medicamentos gratis.

Aquellos que se crean con derecho á figurar en expresadas listas, pueden pasar á solicitarlo en la Secretaria del Municipio.

Por exceso de original, tenemos que retirar á última hora la revista de las funciones celebradas en el Teatro del Casino-Liceo durante la semana última por la excelente compañía de zarzuela y ópera española que dirijen los reputados artistas señores Rosich y Uriarte.

Con toda felicidad ha dado á luz una hermosísima niña la distinguida esposa de nuestro respetable amigo Don José Cerecedo.

Nuestra cumplida enhorabuena á los fecundos y afortunados papás.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro antiguo amigo el bizarro Capitan del Regimiento de Andalucía señor Quirós, que de nuevo vuelve á Santoña desde Santander á cubrir la vacante que en el segundo Batallón deja el simpático montañés Don Antonio del Rio, destinado recientemente al destacamento de Santander.

El día 2 de Febrero, festividad de las Candelas, tendrá lugar en los salones del Círculo Artesano un magnífico baile de máscaras, con el que la Junta Directiva de tan simpática sociedad obsequia á las familias de los socios.

Sabemos que se hacen grandes preparativos para que referido baile, que será amenizado por una sección de la banda de Andalucía, deje satisfechos á cuantos á el concurrán.

Cortamos de la «Atalaya» de Santander. «En una comunicación fechada antes de ayer, el alcalde de Laredo dá cuenta al gobernador civil de la provincia de la censurable conducta observada por un concejal de aquel Ayuntamiento.

Dice el alcalde de Laredo en su comunicación que al hacerse cargo de la Alcaldía, halló algunos servicios de la sección de buen gobierno en un estado deplorable, por lo cual consideró oportuno excitar el celo de los tenientes de alcalde de los diferentes distritos para el mejoramiento de aquellos servicios.

A pesar de las excitaciones hechas, llegaron a la Alcaldía diferentes quejas de los vecinos del distrito segundo referentes a la clase y peso del pan que se expendía, señal inequívoca de que las excitaciones hechas habían caído en el vacío, por lo cual ordenó al cabo de la guardia municipal don Ramón Aja que llevara un oficio a D. Domingo Bárcena, teniente alcalde del distrito donde nacían las denuncias.

El señor Bárcena, una vez enterado del oficio de la Alcaldía, ordenó al cabo de los guardias municipales que lo esperara en el cuarto de la guardia para dar cumplimiento a las órdenes del alcalde y, efectivamente el guardia tuvo que esperar durante todo el día al concejal señor Bárcena, que no se tomó la molestia de asistir a las oficinas de la guardia municipal.

Visto el proceder del teniente de alcalde considera el presidente del Ayuntamiento de Laredo, que la conducta observada por aquel, encierra un desprecio a la primera autoridad local y es una prueba elocuente de desinterés para el pueblo.

Tiene razón el alcalde de Laredo. Y acaso el concejal que tales pruebas dá de su negligencia, fuera uno de los que antes de las elecciones, predicaran en voz alta sus propósitos de laborar por el engrandecimiento de Laredo y por la prosperidad de sus habitantes.

Y no cabe duda. Con el proceder que observa, bien va a conquistarse las simpatías y la confianza de sus convecinos, anhelantes, como es natural, de una sana administración equitativa y justa.

Hemos recibido una artística tarjeta, en la que nuestro buen amigo y antiguo colaborador, el distinguido Capitan del Regimiento de Andalucía, Don José Sañudo Lopez Talaya, nos participa el natalicio de su hija Albertina, ocurrido en Santander el 12 del actual.

Agradeciendo la atención en lo que vale, enviamos la mas cumplida enhorabuena al amigo Sañudo y a su virtuosa consorte, de seandoles salud para criar al nuevo fruto de bendición con que la Providencia les ha obsequiado.

Se vende en muy buenas condiciones, una sillería tapizada casi nueva. En la imprenta y librería de José Hernandez informarán.—Laredo.

Se vende en muy buenas condiciones una máquina de coser. Informarán en la imprenta de este periodico.

SE COMPRÁ
papel de música viejo, en el establecimiento de José Serrano; Pirotécnico.

DE LAREDO
TORRENTAS MUNICIPALES

¡Malo está el tiempo! Ni siquiera puedo cojer una docena de lapas en la peña, sin exponerme a ser envuelto y ahogado por las olas bravias.

¡Cojer lapas!... Las borrascas del Noroeste y el hambre ha pelado las peñas.

No pudiendo pescar, a causa de los huracanes que azotan estas costas, me dedico a ver, oír y callar las borrascas de nuestro regocijado municipio. En algo he de pasar el tiempo para no estar de vago mal entretenido.

El lunes me colé en la sala capitular del Ayuntamiento de mi villa natal, con el fin de ver la manera y forma como se administra el dinero del pueblo.

Aunque soy pescador de oficio y de abolengo, entiendo algo de matemáticas, y he visto con disgusto que no están claras las cuentas. Por librarme del mar me metí en el Municipio, y he visto y contemplado otra borrasca mayor.

No tiene nada de particular esa perturbación administrativa. Como el Ayuntamiento de Laredo está toda España.

Cuando entré en el salón me dijo Salomón: *Berrugate* amigo: mira que postura tan gallarda tiene en su asiento el concejal *ñor* Manuel de los Cuetos. Se inclina a babor y no para un momento. Parece que está picado de la tarántula.

Se levanta a cada momento y le sopla al oído a *ñor* Andrés Bárcena ¿Que le dirá?

Oye Salomón—le dije algo enfadado—Eso de soplar no es hacer botellas. Le estará relatando algún cuento, Sé mas discreto y cállate.

¿Puede que tu creas, amigo Salomón, que el concejal Cuetos está obligado a tener posición académica? No seas envidioso. Si a tí te diesen una silla arzobispal, no hablarías de esa manera tan ligera.

Dije postura—me replicó Salomón—Bueno—constestéle.—En la primera oportunidad te nombraré academico de la lengua. Entonces podrás hablar de posturas y hasta de... estética, en la forma y manera de sentarse ante público respetable que merece más respetos y consideración.

Empezó a hablar, con voz temblorosa el Sr. Bárcena, y me tocó en el codo Salomón. Amigo—*Berugate*,—me dijo con pausa—fíjate bien en lo que dice *ñor* Andrés Bárcena. Ataca al maestro de obras, Sr. Salviejo, y quiere jubilarle sin haber.

—No te extrañe, Salomón el proceder de *ñor* Andrés: quiere quitar al maestro de obras para poner en su lugar un *périto albañil* *releador*, perteneciente a la parentela.

¿Que es eso de *périto*?—me interrogo.—Pues nada: como los caciquillos de pueblo han estudiado ortografía en la «gramática parda», se les tropieza la lengua cuando hablan y dicen *périto* por *perito* y otras lindzas por el estilo. ¡Ojalá le tropezase la lengua y se le rompiese cerca de la campanilla al *doctor Recio*, que no me deja comer y quiere que me alimente con lapas de la peña Callate, hermano, que están hablando de la feria mensual que se va a establecer es este pueblo. Como alces un poco la voz te echa fuera del salón el Sr. Presidente.

Convenido *Berugate*: ten en cuenta que si esa feria se hace los Domingos, nace muerta y mata el mercado de Laredo. ¿Quiénes han sido los sabios que han discurrido de esa manera? Estoy seguro que son los enemigos del progreso de Laredo. Si la feria no se hace los viernes morirá de consunción.

Hablan tambien del carcelero. ¡Que poco respeto le tienen algunas lenguas al jefe de la Cárcel. Le estrechan para que se vaya.... Puede suceder que les salga mal el cuento. Ahora les estorba Villaumbrosia, porque no es del partido de los trápalas. Como llegue a cantar el *carcelero*, como ellos le llaman, tendrán, algunos *presonajes* que enterrarse vivos ó suicidarse por temor a la justicia. Habla el *elo. uentísimo orador* Policarpo Canales. El cementerio y los microbios le tiene preocupado.—¡*Berrugate!* exclamó Salomón.—Le tiembla la perilla cuando habla.—No te sorprenda,—dije,—porque ese movimiento y trepitación de la perilla de Canales, es de coraje, al defender con brio un asunto conveniente al pueblo. Al fin ha logrado que se piense con seriedad en la clausura del cementerio.

Tambien dice que dijeron, que el habló

en la sesión del lunes pasado de capas premiables é impermeables. Dice que el dijo muro premiables é impermeables del cementerio, por los cuales pueden escaparse los microbios a pasear por el pueblo. Confundiría la especie el escritor. Yo, amigo, Salomón, soy profano en la materia; solo conozco las capas premiables é impermeables, y desconozco los muros por donde se escapan los microbios y se ponen a bailar en las casas *Dansa Macabra*. La ilustre corporación higienista explicará mejor eso de las capas, columnas é impermeables para agua.

Se oyen voces acaloradas. Ponte en guardia, hermano Salomón. Los concejales Canales y Ruiz Bravo han armado la gorda. Los cloecos, el sabio, los microbios, Ruiz, todos están locos.—Los libres pensadores están condenados.—¡Chiflados! El presidente agita la campanilla: nos van tirar con las sillas, con los pupitres y con todo. Subámonos a los bancos para librarnos del torrente de sangre que empieza a correr.

¡Hereje! ¡condenado!—¡Loco! ¡chiflado! ¿Qué voces son esas? En ese momento se desencadenó un terremoto como el de la Martinica y fué a despertar cerca de Erio.

BERUGATE.

LOS DIAS TRISTES

Cáusame honda pena ver el estado de pobreza en que se encuentra sumida esta villa, cuando el mar ruje y azota la costa pretendiendo hacer pedazos los muros de granito que contiene su fiereza. Gústame hacer un estudio serio de los males que origina este fenómeno, analizando la causa primordial, y consiste en la negligencia y mala dirección de los factores mas importantes que constituyen la riqueza pública, distrayendo sus fuerzas y energías en la pesca de la sardina y el bocarte ó anchoa, que no dá el resultado práctico apetecido. A esta profesión honrosa se dedican numerosas personas desde hace años, obteniendo resultados engañosos y echando en olvido la pesca de altura que constituía la mayor riqueza de este pueblo infortunado.

Parece que habia interés en que siguiese el «Cabildo de Mareantes» el camino del error para ser mejor explotado y enriquecerse algunas personas a la sombra de estos sufridos trabajadores del mar. El escrupuloso análisis hecho de esta situación peligrosa dá el resultado práctico de la explotación del pescador con la ganancia ilusoria.

Examínese con detenimiento la causa del hambre que azota hoy las familias de los pobres, y se encontrará en la forma establecida para librar el sustento arrancando del fondo del mar el pan bendito de las familias menesterosas. A primera vista, el que no profundice un poco el asunto, dirá, que la causa está en los malos tiempos que desde fines de Noviembre reina en el Mar Cantábrico. En efecto: este invierno preséntase un tanto riguroso, y no permite el tiempo que salgan a la pesca las lanchas frágiles que hoy poseen los pescadores, por temor a un naufragio seguro. Con raras excepciones casi todos los inviernos pasa lo mismo, no pudiendo hacerse al mar más que una lancha grande, resto del antiguo sistema que ha sido sustituido por endebles *traineras* con arte de arrastre, para perseguir la *majua* con su ligereza.

No hace todavía muchos años existía en esta villa un numero considerable de lanchas grandes y fuertes, construidas con madera del país, que iban al mar de altura a perseguir el bonito, atún, besugo, chicharro, merluza, congrio, mero, etc. constituyendo esa excelente pesca la mucha riqueza que posee este pueblo, sosteniendo mucho comercio con las Castillas, en cambio de los ricos pescados frescos y escabechados que iban de este puerto.

En algo era ayudada la riqueza con el chacolí que entonces se cosechaba; pero con

motivo de haberse perdido la viña, ha sido sustituido ese ramo de la agricultura por las praderas, basándose en el precio que alcanza el ganado vacuno y en la afición que se ha despertado en la Montaña a explotar ese ramo de la riqueza.

Daba gusto ver en las costeras de bonito, besugo y merluza el dinero que echaban en tierra, moviéndose todas las fábricas de escabeches, dando ocupacion en ellas a numerosas mozas, y sosteniendo un comercio floreciente en cambio del comercio lánguido y pobre actual, muy repartido, con pocas ventas y menos utilidades. La riqueza que entonces poseía Laredo no es más que un bello ideal que desaparece y se instingue en la bruma del tiempo:

No me salgan diciendo que la decadencia de la pesca de altura la tienen los ferrocarriles. Eso sería pensar un absurdo: cuanta más facilidad haya de comunicaciones, mucho mayor será el número de mercancías trasportada, pudiendo ir a todos los mercados alcanzando buenos precios.

El mal es otro: la codicia de ganar unas cuantas pesetas ha llevado a la juventud pescadora a tripular *traineras* dedicadas a la pesca de la sardina y el bocarte, viéndose obligados los dueños de lanchas mayores a venderlas antes que se le pudriesen en la dársena. Con este motivo se multiplicó el número de *traineras*, y quedó relegado por completo la noble afición a la pesca mayor. Se advierte el raro y vergonzoso fenómeno, de salir alguna lancha a la pesca de altura, tripulada, por ancianos, quedándose los jóvenes en la costa, a la pesca de la sardina por temor a ir tan lejos y cojer una capotada de agua, como ellos dicen, teniendo ó debiendo tener ropa de agua que resista los chubascos. De ahí depende que se *festé* instinguiendo en Laredo aquella raza de marineros fuertes que se distinguieron en Trafalgar y el Callao.

Al existir tanta *trainera* consagrada a la pesca de la sardina y la anchoa, se han multiplicado las fábricas de conservas, siendo tantas que a excepción de tres ó cuatro las demás arrastran vida lánguida imposible de continuarla. El aumento de fábricas de conservas no ha aumentado el precio del la sardina. Si no fuese por la competencia italiana se vendería a mas bajo precio, sin resultado para el pescador, por la razón que el industrial de aquí tiene que sostener competencia con otros industriales favorecidos, que abtienen mayores resultados en la elaboración de la pesca, pudiendo vender más barata la mercancía. De ahí que mueran las pequeñas industrias absorbidas por las mayores.

Analícemos ¿Es mayor la ganancia del pescador de sardina? Después de deducir los gastos de raba etc. en la particion apenas se queda con algunas pesetas que lleva a su casa. Nopuede ahorrar nada.

Llega el invierno inclemente, cuando el débil barquichuelo no puede hacerse a la mar, y el hambre azota las puertas de su humilde vivienda Si no fuese por el maíz y alubias que recogen en las mieses del *Sable*, la clase marinera de esta villa perecería de hambre.

Con el moderno sistema de pescar, empleando el *boliche* de arrastre, matan la cria del besugo, chicharro y otros peces que no pueden desarrollarse para el día de la costera, porque desaparecieron a manos de la ambición. ¿Cual es el mejor sistema de pescar. ¿Con las pingues ganancias de la sardina han vendido casas y viñas y sufren hambre los pescadores.

¿Se enmendarán? Si no lo hiciesen desaparecería de Laredo la iudustria pesquera.

En los dias tristes como los actuales tendamos una mirada compasiva sobre las casas de los pescadores y de los artesanos: Por los desaciertos de los primeros rufren todas las clases sociales.

Las Obras de Misericordia ordena darle de comer al hambriento. Ricos; ejercer la santa caridad en las personas necesitadas y Dios acrecentará vuestro caudal. Darle rancho a los pobres que mueren de hambre y frio, cumpliendo con un deber humano y caritativo.

EZEQUIEL ITURRALDE

SERVICIOS PÚBLICOS

VAPORES ZARGETAS



Servicio de estos vapores desde el 15 de Octubre de 1903 en combinacion con el Ferrocarril de Santander á Bilbao á su paso por Treto.

SALIDAS	— HORAS —		PRECIOS
	Mañana.	Tarde	
Santoña á Laredo	11	4	Billeto de 1.ª clase Idem 2.ª Idem Billeto ordinario de 1.ª clase. Id. de 2.ª. Domingos y dias festivos, ida y vuelta á Treto valederos por todo el dia 1.ª clase. los de 2.ª id.
Laredo á Santoña	11'30	4'30	
Santoña á Treto.	6'30, y 8'15	1'15 y 5'30	
Treto á Santoña.	7'10 y 9'50	3 y 7'50	

Hay billetes directos á mitad de precio de ida y vuelta á Bilbao para dias festivos.

En la Estación de TRETO hay diariamente billetes de ida y vuelta á Santander con rebaja del 10 por 100, valederos por todo el dia más el siguiente.

NOTAS.—Los viajeros para Santander pueden tomar los vapores que salen á las 6'30 8'15 1'15 y 5'30 y para Bilbao y Castro los que salen á las 8'15, 1'15 y 5'30.
 2.ª Si por fuerza mayor ó accidente extraordinario no pudiera hacerse alguno de los viajes anunciados no habrá derecho á reclamación alguna por parte del público.
 3.ª Los niños que pasen de tres años pagaran billete
 4.ª Los encargos que el público necesite remitir por la empresa, los entregarán en la Administración y el Administrador dará las órdenes oportunas para hacerlos llegar á su destino

EL ADMINISTRADOR,
NICOLA MULA

COCHES Á GAMA

Servicio de estos coches desde 15 de Octubre en combinacion con el ferrocarril de Santander á Bilbao á su paso por Gama.

SALIDAS	HORAS	
	MAÑANA	TARDE
Santoña á Gama.	6'45 y 8'45	1'50
Gama á Santoña.	8'58	3'10 y 6'55

NOTAS.—Los encargos que el público necesite remitir por la empresa los entregará en la Administración y el administrador dará las órdenes oportunas para hacerlos llegar á su destino. Se alquilan coches para viajes particulares y paseos.
 Administración, Plaza de Cagigal.

EL ADMINISTRADOR,
Sandalio López

papel viejo
para envolver
 en la imprenta de este periodico

IMPRENTA

Librería y Encuadernación

DE

PERMIN HERNANDEZ

Renteria Reyes número 1.

Casa especial en la confección de toda clase de impresos para Corporaciones y particulares.

PAPEL PAUTADO

Libros y menaje para escuelas.

COLECCIONES

de Romances, Trovas, Historias y Novelas

PARA EL COMERCIO

Libros, cuadernos, sobres y papel.

BOLSAS

para ultramarinos y confiterías.

PAPÉLES DORADOS Y DE FANTASIA
 raspado, de granillo y graufre.

GRAN DEPÓSITO

En DEVOCIONARIOS titulados: «Pan de Gloria», «Tesoro Antoniano», «Guia del Cielo», «La Voz del Espíritu Santo», «La Llave del Cielo», «Los siete Domingos de San José», con misa, «Joya del Cristiano», «Estrella Guia del Cristiano» y «Visitas al Santísimo.»

COMPLETO SURTIDO

de papeles de todos tamaños y clases para escribir, continuo de las mejores fabricas de España y del Extranjero, en cajas y en paquetes rayado y de luto.

GRAN SURTIDO EN CROMOS

y tarjetas de felicitación.

CARTONES Y CARTULINAS

OBJETOS DE ESCRITORIO.
 lacres, vades, escribanías, reglas, plumas, portaplumas, raspadores, cartapacios, prensas y tintas para copiar cartas, etc., etc.

OBJETOS DE DIBUJO

lapiceros, estuches de matemáticas, escuadras, gomas, esfuminos, tinta de China, etc

PUBLICACIÓN DE
EL AVISADOR
 PERIODICO INDEPENDIENTE



EL AVISADOR

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Imp de F. Hernandez.—Castro.

Dr. D. Eduardo de la Pezuela
 Francisco Cortés B.
 Santander



Sobres tela para valones
 De venta en esta imprenta.

La persona que encargue esquelas de defunción en esta imprenta tiene derecho á una inserción gratis de la misma esquila en la primera plana de "El Avisador."

EL AVISADOR
 SEMANARIO INDEPENDIENTE
 PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 En Santoña, trimestre. 1 pta
 Fuera de Santoña. 1'25
 Ultramar. 5
 Anuncios, comunicados, esquelas de defunción, etc. á precios convencionales.
 Pago adelantado.
 Toda la correspondencia al Director

FONDA
LA MARÍA
Renteria Reyes
SANTOÑA